


EDITORIAL

DE MINERO A GOBERNADOR VILLISTA: EL REVOLUCIONARIO JULIÁN MEDINA.

MARÍA CONCEPCIÓN BARRIENTOS RAMÍREZ¹

Sin duda, fueron dos momentos importantes en la vida de este revolucionario jalisciense, que de trabajar en los minerales de Hostotipaquillo, su lugar de origen, ocupó el cargo de gobernador de Jalisco en 1914, cierto es, que el caso de Julián Medina nos remite a otros elementos de análisis que han sido objeto de estudio de algunos investigadores.

Desde la participación de los obreros en el movimiento armado de 1910 en Jalisco, que hecha por tierra dos hipótesis muy discutidas, la primera; que refiere a la Revolución Mexicana como una revuelta de origen netamente agrario y la segunda; que afirma la nula participación de Jalisco en este movimiento; y sí a estas hipótesis agregamos una tercera, podemos mencionar los estudios que tratan de la presencia de Villistas en el norte del país exclusivamente, dejando de lado la penetración e impacto de Villa en Jalisco.

Asimismo, hablar de la creación de los primeros sindicatos en el Estado junto con las primeras conquistas laborales nos remiten a la participación activa de este revolucionario jalisciense.

De tal forma que este escrito no es más, que algunas reflexiones sobre la vida de tan interesante personaje y un intento por destacar la presencia de estos "insurgentes mineros" y que esto, contribuya de alguna manera a la explicación del por qué, fueron los mineros y no campesinos los levantados en Jalisco durante el primer llamado de la revolución, como lo sugiere Álvaro

1 Profesora Investigadora del CUCSH de la Universidad de Guadalajara Correo: maría.barrientos@academicos.udg.mx

Matute, apoyado en la tesis de François Xavier Guerra; que contempla la posibilidad de que se haya distribuido propaganda magonista entre los trabajadores de la mina, pues la respuesta que dieron al llamado maderista no se explica por sí sola, argumenta que no fue El plan de San Luis el único estallido, " sin una labor previa, pues difícilmente se hubieran improvisado las tropas que levantaron algunos mineros de la Amparo Mining Company. Los centros mineros estuvieron a la mira de los magonistas y ello puede ser la explicación más completa que por el momento no se encuentran en las escasas fuentes que ilustran este proceso."¹.

De extracción humilde- nos dice su biografía- fue el mayor de 10 hermanos, se dedicó a la herrería y a la mecánica, oficios que junto con sus hermanos Jesús, José y

Juan, desempeñaron en la mina del Amparo Mining en Etzatlán y desde ahí se lanzaron a la lucha contra el huertismo. Fueron perseguidos en varias ocasiones sin obtener éxito; ellos en cambio desarrollaron una actividad constante en los minerales de Hostipaquillo, San Pedro Analco y la Yesca².

Conveniente es ubicar la geografía del escenario donde los hermanos Medina operaban, si bien sabemos que en un principio fue en Hostotipaquillo, más adelante tuvieron que emigrar a Zacatecas, haciendo entradas y salidas a la zona de Tequila.

En la primera década del siglo, Jalisco arrastraba las consecuencias económicas del Porfiriato y esto se reflejaba en actividades como la industria minera que se reducía a la extracción y beneficio de minas de oro y plata, de ahí que a partir del momento en que la explotación del oro y la plata fue desplazada por la metalurgia

¹Álvaro Matute, "Etzatlán: minería y Revolución", en: *Estudios Jaliscienses*, no.4, Mayo de 1991,

Gobierno del Estado, Universidad de Guadalajara y el Instituto Nacional de Antropología e Historia, p.18

² *Ibíd.* p.22

industrial, las probabilidades en Jalisco quedaran restringidas, a pesar de las fuertes y frecuentes inversiones extranjeras; sin embargo, para la siguiente década, despegaba la concentración y auge minero en la región centro del estado de Jalisco, que ocupaba el 12^a cantón³, al que pertenecían municipios como Tequila, Ahualulco del Mercado, Hostotipaquillo, Etzatlán y Magdalena conocidos como la región minera más próspera, se caracterizaba por la extracción de oro y plata principalmente, además del plomo, cobre y zinc, ocupando el 4^a lugar como productor de plata, al mismo tiempo que las compañías norteamericanas crecían tanto en producción como en el número de ellas; Jalisco contaba entonces con cinco compañías mineras, las cuales eran propietarias de un número considerable de fundos en explotación y algunos otros no

trabajados, sin duda El Amparo Mining fue la compañía más importante de la región, por el poder que ejercía y la gran cantidad de fundos mineros que poseía, a esta le seguía en importancia Cinco Minas, Las Jiménez, Piedra Bola, Marquetas, El Favor y La Espada.

En cuanto a la situación de la población, obvio fue el incremento de la misma, debido a la atracción salarial que ejercía la minería comparada con la actividad agrícola, que no se reponía de las exigencias del Porfiriato, cabe señalar como dato importante, que de las cinco compañías propietarias de la mayor parte de los fundos mineros, reclutaban aproximadamente 2,099 obreros⁴, que en su generalidad no fueron sino campesinos que pasaron al trabajo de las minas en busca de mejores condiciones de vida.

Ya en el año de 1907, se había dejado sentir el descontento de las masas

³Si bien, para 1917 con la Constitución política se decretaba la desaparición de los cantones y cabeceras cantonales, para 1920 todavía en Jalisco se seguía manejando su organización municipal con base en la división cantonal que imperaba años antes; sin embargo

ya no existía jurisdicción entre las municipalidades y los departamentos.

⁴Aída Urzúa Orozco, Gilberto Hernández, *Jalisco, testimonios de sus gobernantes 1912-1929*, tomo III, UNED. Guadalajara, Jal. 1988. p.282.

explotadas en el campo y en la ciudad. Pese a la violenta represión que ejercía la dictadura contra todo signo de inconformidad social, operaban grupos de guerrilleros y bandas armadas que no lograban cuajar en un movimiento articulado que pudiera expresar sus demandas.

No obstante,..." la escasa participación de la clase obrera a nivel nacional en la revolución, en Jalisco el sector más importante comprometido con el movimiento maderista y posteriormente a la causa convencionalista, provenía de la región minera, desde entonces los mineros jaliscienses "figurarían a la vanguardia de los conflictos sociales"⁵

Es, en este contexto donde encontramos a Julián Medina que siendo empleado de la Amparo Mining, conoció a Salvador Gómez, que en 1910 había encabezado a un grupo de mineros en

Etzatlán, incorporándose a la lucha maderista, motivo que impulso a Medina para sumarse a la contienda social, así en 1911 fundó en Hostotipaquillo junto con Catarino Mora, Miguel Aguilera y Manuel Valadez, el " Club Liberal de Obreros Benito Juárez " que agrupaba cerca de 500 miembros ⁶,entre sus demandas se impulsaba la lucha por el reparto de las haciendas, siendo su primera acción la de intentar repartir los terrenos de la hacienda de Santo Tomás, motivo que provocó el enfrentamiento con las autoridades; sin embargo se procuró también orientar a los jornaleros de las haciendas de la región para luchar por sus derechos; y de igual manera lo hicieron con los obreros, es probable que a consecuencia de esto, al siguiente año, Medina fue electo presidente municipal de su pueblo natal.

Pero, no es sino hasta 1913, cuando la figura de Medina se perfilaba con más

⁵Jaime Tamayo, *El movimiento agrario y la Revolución maderista en Jalisco 1910-1913*

CEHAM, México 1983.

⁶Loc. cit.

fuerza que la de sus hermanos, justo cuando se levantó en armas contra Victoriano Huerta, sostuvo además, en unión de Enrique Estrada, varios combates con las fuerzas huertistas, al mismo tiempo que un grupo considerable de mineros se incorporaron a sus filas⁷, se podría asegurar que a partir de este momento Medina iniciaba una lucha bien calculada, interesante sería, proporcionar una lista de los combates que a partir de este año enfrentó Medina y que le permitieron desarrollar su capacidad de organización, así como una cartera militar rápida y exitosa⁸.

Con la respuesta de estas primeras batallas, los mineros de Jalisco no solo fueron los primeros en tomar las armas, sino que tuvieron una destacada participación en la derrota del huertismo en

el occidente del país, y en la toma de Guadalajara y la de la ciudad de México.

Existe un dato en su biografía, que puede explicarnos la causa de la incorporación de Medina al ejército villista, y que fue cuando el revolucionario se incorporó a las fuerzas constitucionalistas,..." las cuales intentaron envolver al enemigo, el 26 de Junio de 1914, pero Medina actuando por su propia cuenta, trató de quemar un puente en la retaguardia provocando el repliegue huertista y el fracaso de la maniobra, haciéndose acreedor a un fuerte llamado de atención por parte de Obregón..."⁹.

Este hecho, da pie todavía a otras interpretaciones, ¿Fue coyuntural su incorporación al ejército constitucionalista para lograr la derrota huertista?, ¿fue real su convicción revolucionaria, más que sus ambiciones personales?, ó será acaso la comprobación del análisis que hace Alan

⁷Instituto Dávila Garibi Militares, Exp. núm. XI-III-2-902.

⁸No es el objetivo de este artículo proporcionar una biografía de Julián Medina, que registre sus combates a lo largo de su trayectoria, sin embargo se puede hablar de aproximadamente 60 batallas, que van del 11 de Mayo de 1913 al 3 de Diciembre de 1915, " y otras acciones de mayor o menor importancia cuyas fechas

no recordamos por el momento"-nos dice el documento-mismas que nos dan una idea del perseverante carácter del revolucionario. (combates registrados en *Instituto Dávila Garibi* militares, exp.núm XI-III-2-902.)

⁹Gobierno del Estado de Jalisco. *Diccionario histórico y biográfico de la Revolución Mexicana*, Tomo IV, México 1991, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 1ª edición, p.123.

Knight cuando distingue la "coalición" carrancista de la villista (argumentando la diferencia relacionada con el estilo y el enfoque político y no en términos de clases sociales),..." la primera- dice Knight- la formaban frecuentemente extraños en un territorio hostil, por lo menos incluía a genuinos carrancistas, con una afiliación política común; mientras que los "villistas", más numerosos, pero más inseguros y superficiales en sus alianzas, a menudo eran movimientos locales, anti carrancistas que por conveniencia habían asumido el calificativo de "villistas". La coalición nacional carrancista era una realidad; su equivalente villista, debido a su autoridad antinacional, personal, débil, era algo falsa..."¹⁰

Muchos análisis sobre la figura de Villa y sus contingentes se ha escrito, respecto del que nos proporciona Knight, tratemos de explicar la actuación de

Medina a través de los acontecimientos en el panorama jalisciense.

La posibilidad de que la revolución en Jalisco fue una lucha por regiones no unificada, considero, es la posición más viable para entender la participación, de jefes revolucionarios en la entidad, cada región creía estar haciendo su propia revolución; no obstante, los jefes constitucionalistas lograron unir a la mayoría de los cabecillas que participaron en la contienda, para luchar contra la dictadura huertista. Al ser derrotado Huerta, surge una nueva coyuntura, por lo que en el caso de Medina se unió al villismo, si bien, la mayoría de estos jefes revolucionarios, estuvieron motivados por intereses locales, podemos observar el cambio de ideales que mucho tuvo que ver con el reflejo de los mismos caudillos que iniciaron la contienda de 1910.

Y que decir, en política jalisciense, fue un periodo de compleja comprensión

¹⁰Alan Knight, "Caudillos y campesinos el México Revolucionario, 1910-1917" en: D.A. Brading,

Caudillos y Campesinos en la Revolución Mexicana, México, 1991, editorial Fondo de Cultura Económica. p.74.

desde José Ma. Mier, gobernador huertista, derrotado por los constitucionalista, hasta Manuel M. Diéguez, gobernador carrancista,(de los más convencidos por la causa).

En cuanto al dominio villista en el Estado, Julián Medina fue el único caso que de ser cabecilla revolucionario, paso a ser gobernador villista del Estado por dos ocasiones, en Diciembre de 1914, al 18 de Enero de 1915, y del 13 de Febrero al 17 de Abril de 1915, intervalos en los que Diéguez no dejó el poder..." La sombra del Centauro del Norte, y sus continuas entradas y salidas de Guadalajara, por la lucha contra los constitucionalistas, no permitieron que Julián Medina realizara algo en pro del Estado, lo que en este tiempo se concretó, fue por órdenes directas de Villa, cambio de moneda, reabrir iglesias, etc... Ciertamente Medina era un poco conflictivo, de ahí que tuviera

algunos problemas con Obregón cuando andaba en sus filas, y después con Villa, al que abandonó para exiliarse en el extranjero..."¹¹

En Enero de 1915 en un ataque de sorpresa, Diéguez recuperó la capital del Estado, y Medina tuvo que retirarse a San Juan de los Lagos, intentando nuevos ataques para recuperar la capital, pero todos fueron intentos fallidos. Francisco Villa se puso al frente de la campaña de Jalisco y el 12 de Febrero, Diéguez y sus tropas abandonaron la capital, ocupando Medina, por segunda ocasión el gobierno, que enfrentó en medio de una grave crisis económica, por lo que hubo de ocurrir a nuevos préstamos e impuestos forzosos. Medina salía a regalar alimentos en los hospitales, dispensarios, barrios pobres, pero no pudo contener el alza de los precios y la especulación de granos.

En abril de 1915, Diéguez derrotó a

¹¹Juana Elena Macias, *Revolución y revolucionarios en Jalisco*, Guadalajara, Jal. 1985,

Breviarios del departamento de educación pública del estado de Jalisco, serie biografías y monografías, p. 66.

los villistas, en las Juntas, Toluquilla y el Castillo, a partir de este momento, los constitucionalistas iniciaron la persecución contra los villistas en especial contra Medina en Hostotipaquillo, acordando éste con el Gral. Ramón Iturbe, jefe de operaciones militares en Jalisco, rendirse y salir al extranjero, específicamente a San Francisco California, en los primeros días del año de 1916.¹²

Permaneció 20 años en el exilio y en 1938, quiso volver a la política local, a algunos grupos de izquierda que habían fundado el Partido Socialista Reivindicador, lo postularon como candidato al gobierno estatal, pero las elecciones fueron ganadas por Silvano Barba González, para que después de esta experiencia no volviera a tomar participación política.¹³

Retomando a Medina en el poder, podemos observar que no fue una tarea fácil la que se le presentó, sobre todo por un factor

que no se a comentado:

El impacto de Villa en Jalisco, y sobre todo el que le dio a la campaña de occidente calificada como "de indudable valor estratégico", Villa quería llegar a Manzanillo e impedir la salida de Obregón hacia el norte y frenar el constitucionalismo en Veracruz, para ello encabezó a más de 15 mil hombres armados que tenían como principal objetivo liquidar a Diéguez, que había dejado a Medina una situación bastante complicada; pero a la respondió con la expedición de algunos decretos, entre los que destacó uno, que tenía la intención, de desaparecer la administración dieguista, declarando la nulidad de los decretos y disposiciones tomadas por el constitucionalista, además de esta medida Julián Medina expidió algunos otras disposiciones que terminaron por revertírsele como el decreto 62, en el cual se imponía una nueva contribución extraordinaria de 4% sobre las propiedades

¹²Gobierno del Estado de Jalisco. op.cit., pp.124.

¹³Loc.cit.

cuyo valor pasaba los 5 mil pesos, del 1% a los predios de menor valor; el 0.75% sobre todos los capitales reconocidos en escritura pública, y del 150% a todos los establecimientos comerciales e industriales sobre el monto del pago fiscal correspondiente, el impuesto podía ser pagado en especie, y debía ser cubierto en 10 días, o, en su defecto se pagaría el 0.50% diario, como el decreto incluía personas y negocios entre los que se encontraban, numerosos ciudadanos y compañías extranjeras, que de inmediato recurrieron a sus gobiernos para que intercedieran con Villa y los eximiesen del pago, así ante la presión del consulado americano, Medina se vio obligado a dar marcha atrás a su disposición.¹⁴

No obstante, el temor por el retorno de Diéguez, se plasmaba en la prensa villista, que al referirse al carrancismo, decían:..."para vencer al carrancismo no sirve ni el

espiritismo ni la magia, sino el esfuerzo potente y la confianza en la victoria... (Argumentando) que el villismo tiene que triunfar porque: es la paz, la civilización y la salvación de México, porque todas las clases decentes y sensatas están con él..."¹⁵

Es evidente que el villismo en Jalisco no tuvo la resonancia que en los estados del norte, más sin embargo habrá que reconocer que el impacto que causó en la entidad no fue casual, sino estratégico, que los resultados no lo reflejaron es otra cosa, pues, Villa encontró a una sociedad altamente conservadora, que no se adaptó con facilidad al relajamiento del movimiento villista, además de contar con un gobierno constitucionalista fuerte, que difícilmente permitió la permanencia del contingente villista en la entidad.

Más que ofrecer una conclusión sobre la figura de Julián Medina, dejar abierta las posibilidades de estudio sobre este personaje considero, se vuelve más atractivo, ¿ Cuáles

¹⁴Mario Aldana Rendón. *Jalisco desde la Revolución. Del reyismo al nuevo orden constitucional 1910-1917*. Tomo I, Guadalajara Jal.,

1987, Gobierno del Estado de Jalisco, Universidad de Guadalajara. p.253.

¹⁵Loc. cit.

fueron las verdaderas razones de un minero para lanzarse a la lucha revolucionaria?, existen documentos que atestiguan el interés de Medina por recabar información sobre la calidad de unos terrenos que les otorgó el presidente de la República para su cultivo y explotación; acusaciones por delito de falsificaciones de certificados otorgados a compañeros militares, en fin, elementos que requieren de una investigación formal, así como la indagación sobre las influencias revolucionarias que permitieron a Medina junto con otros cabecillas organizar, sino un contingente articulado, sí una importante participación revolucionaria que impulso los orígenes del sindicalismo en Jalisco, y que para los años veintes, se proyectó en completa intensidad, con la participación de verdaderos movimientos conformados, principalmente por un proletariado industrial, que logró

conquistas de resonancia nacional y la seguridad de poder ejercer sus derechos laborales para exigir mejores condiciones de vida; ..." Es en este momento cuando la microhistoria deja de serlo para convertirse en historia mayor, nacional o macro historia. Lo que fue un pequeño conjunto de grupos armados, adquirió la dimensión nacional..."¹⁶

¹⁶Álvaro Matute. op. cit., p.24.